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Todo un éxito el lanzamiento de la II Certificación 
en Responsabilidad Pública y Gobernanza
Destacadas figuras académicas plantean estrategias para atender los problemas del país 

A partir del 4 de julio de 2020, un 
batallón de experimentadas figuras 
del país continúan dando respuestas 
a los desafíos actuales que viven los 
puertorriqueños.  La Certificación en 
Responsabilidad Pública y Gobernanza 
de la Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico sigue con más fuerza en su 
segunda edición los sábados y martes 
con  encuentros virtuales que analizan 
y dan luz a los problemas del país.  Los 
conversatorios inciaron en julio con  la 
discusión sobre el acceso a la equidad 

y a la justicia.  En esa línea también se 
presentó el conversatorio Equidad y 
acceso a la salud.  Además, expertos 
fueron parte de los conversatorios 
Modificaciones al mundo del trabajo; La 
equidad económica y acceso al trabajo; 
Vacío Institucional; Washington y la Junta 
de Supervisión Fiscal; Reconstrucción 
cívica y corrupción.   La II Certificación en 
Responsabilidad Pública y Gobernanza 
finaliza el 1 de septiembre con 
conversatorios sobre la capacitación 
para el liderato y la acción política. 

La PUCPR ofrece esta Certificación 
en modalidad virtual libre de costo, 
a través del Instituto de Educación 
Continua.   “Estos encuentros y 
conversatorios están dirigidos a 
funcionarios públicos de cualquiera 
de las ramas, electos y no electivos, 
aspirantes a cargos públicos, asesores 
de la gestión gubernativa, jefes de 
agencia, legisladores, consultores 
y líderes comunitarios” afirmó el 
presidente de la Institución, Dr. Jorge 
Iván Vélez Arocho. 
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Mayor acceso y equidad a la justicia
Arrojan luz para fortalecer el acceso a la justicia

La búsqueda de la equidad y el 
acceso a la justicia, más allá de 
las claves jurídicas,  para lograr 
crear condiciones estables que 
promuevan el desarrollo integral 
ante los momentos turbulentos 
que enfrenta el país fue la pauta 
para el primer conversatorio de la  
II Certificación en Responsabilidad 
Pública y Gobernanza.  Esta segunda 
edición, que lanzó  la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
(PUCPR) libre de costo, despegó con 
propuestas puntuales para arrojar 
luz, de la mano de especialistas, 
a los procesos que contribuyen a 
fortalecer la equidad y el acceso a la 
justicia.
Participaron en este primer 
conversatorio virtual, Equidad y  
acceso a la justicia, la pasada jueza 
presidenta del Tribunal Supremo, 
Dra. Liana Fiol Matta; la profesora 
y abogada, Lcda. Elba Emanuelli; el 
Lcdo. José Enrique Colón Santana, 
abogado defensor de los derechos 
humanos y el decano de la Escuela 
de Derecho de la PUCPR, Fernando 
Moreno Orama.
Los expertos plantearon estrategias 
encaminadas a alcanzar un mayor 
acceso a la justicia en la prestación 
de servicios públicos en beneficio de 
las comunidades.  La Dra. Fiol Matta 
sostuvo:  “Del sistema adversativo 
surgen problemas estructurales 
como la multiplicidad de casos, 
el alto costo de los recursos por 
abogados y peritos que apoyen los 
planteamientos de las comunidades 
y el tiempo para obtener una 
resolución.  Esto requiere que 
los litigados tengan abogados, lo 
que se combina con el problema 
estructural de pobreza que resulta 
en un obstáculo para el acceso a la 
justicia”, dijo la letrada.
Desde el enfoque académico, el 
decano de la Escuela de Derecho 

de la PUCPR, Lcdo. Fernando Moreno 
Orama, enfatizó “La educación 
jurídica no se debería limitar a las 
escuelas de derecho sino que se 
deberian desarrollar programas de 
literacidad jurídica para la población 
en general. Las universidades, en 
particular aquellas que tengan 
facultades de derecho, tienen una 
gran responsabilidad en cuanto 
a ese asunto y deben buscar la 
democratización de las diferentes 
instancias del quehacer judicial”.
Por su parte, la abogada Elba 
Emanuelli analizó el rol de la 
tecnología en los sistemas legales y 
el impacto en los ciudadanos.  “Los 
medios de comunicación y las redes 
sociales influyen y moldean las 
nociones sobre el proceso del sistema 
de justicia.  Igualmente, me preocupa 
lo que representa el Sistema Unificado 
de Manejo y Administración de Casos 
(SUMAC) del Tribunal. Este tribunal 
electrónico debería ser un gran 
avance, pero no todos los abogados 
son diestros en la tecnología.  No 
todos los ciudadanos tienen acceso a 
la tecnología y puede ser un obstáculo 
para el acceso a la justicia”.
Mientras, el Lcdo. José Enrique 

Colón Santana, cuestionó “Es 
costosísimo litigar .   Hay un 
desbalance.  Como parte del Fondo de 
Acceso a la Justicia, luego de varios 
tropiezos, se levantó capital para 
comenzar  a distribuir a entidades 
sin fines de lucro, incluyendo 
entidades académicas y a otras 
33 organizaciones que ofrecen 
representación legal gratuita para 
ejecuciones   de hipoteca, desahucios 
y desarrollo económico.   Otra  
aportación del Fondo es la creación de 
una beca que pague el salario por un 
año a abogados que trabajen en una 
comunidad sin fines de lucro dando 
asesoría y orientación legal”.
Este conversatorio dio inicio a una 
serie de dieciséis encuentros con 
cerca de 50 altas figuras académicas 
y líderes que se han desempeñado 
en importantes cargos del servicio 
público.  Para el presidente de la 
PUCPR, Dr. Jorge Iván Vélez Arocho, 
“Este conversatorio abre el análisis 
con herramientas concretas para 
comprender, atender y promover  
las políticas públicas responsables 
y responsivas de parte de quienes 
pretendan responder al servicio 
público del país”.

La pasada jueza presidenta del Tribunal Supremo, Dra. Liana Fiol Matta formó parte del panel del conversatorio 
Equidad y acceso a la justicia.
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Equidad y acceso a la salud como 
respuesta al sistema salubrista
Proponen mayores esfuerzos para el bienestar de la sociedad
 

Ante el repunte en los casos 
confirmados de COVID-19 en 
Puerto Rico y las implicaciones 
salubristas en las poblaciones más 
vulnerables, la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico (PUCPR) 
continuó con la II Certificación 
en Responsabilidad Pública y 
Gobernanza.  En el conversatorio 
virtual Equidad y acceso a la salud, 
celebrado recientemente, tres 
expertos analizaron y buscaron 
respuestas a la vulnerabilidad del 
sistema de salud, particularmente en 
lo relacionado con el impacto de la 
pandemia.

El Rev. P. Dr. Juan Luis Negrón, 
decano del Colegio de Artes y 
Humanidades de la PUCPR y 
experto en Bioética; la Profa. Judith 
Rodríguez Figueroa, demógrafa y 
catedrática retirada del recinto de 
Ciencias Médicas de la UPR; y la 
Dra. Togarma Rodríguez, médico-
fisiatra, doctora en Derecho y 
especialista en sistemas de salud 
públicos y privados conformaron el 
panel.

La demógrafa Rodríguez Figueroa 
afirmó que “Puerto Rico se 
encuentra en el peor escenario en 
lo concerniente al tema de equidad 
y acceso a la salud. Por un lado, 
los cambios sociodemográficos 
experimentados durante los 
últimos 20 años, con una mayor 
manifestación durante la última 
década del presente siglo, no han 
sido del todo comprendidos y menos 
aún manejados de modo integral 
en la formulación de las políticas 
públicas dirigidas a atender las 
necesidades básicas y cambiantes 

de la población. A todo esto, hay 
que añadirle la necesidad urgente de 
atemperar los servicios de salud ante 
la llegada de la pandemia con el fin de 
hacerlos más responsivos a una nueva 
realidad de vida”.

La Dra. Togarma Rodríguez, por su 
parte, levantó bandera en cuanto a 
las estrategias de respuesta para la 
prevención.  “Cuando hablamos de 
salud, no solo son medicamentos, 
son las condiciones que debemos 
gestionar, esto incluye la sociedad 
y los gobernantes en cuanto a la 
organización estructural para el 
bienestar de la población.  Por eso 
lo importante de la promoción y 
prevención primaria para evitar 
enfermedades.  Es decir: ¿Cómo 
vamos a detectar tempranamente los 
casos? ¿Cómo evitar que avancen la 

enfermedad y sus complicaciones?; 
y la prevención terciaria, es decir, una 
vez enfermos, ¿cómo evitar que las 
personas fallezcan mucho más rápido 
y que la calidad de vida sea mejor?”.

Para el experto en Bioética y decano, 
Dr. Juan Luis Negrón, son importantes 
los recursos de salud para evitar un 
colapso “En el campo de atención a la 
salud nos encontramos con la realidad 
de que las demandas de atención a 
la salud contrastan con los recursos 
sanitarios disponibles para responder.  
Estos son limitados. Este tema es 
parte del campo de la Bioética y el 
principio de Justicia Distributiva. La 
discusión está abierta y la pregunta 
es ¿Cuáles son los criterios que sirven 
de guía para un acceso justo a los 
recursos sanitarios? Es vital garantizar 
el acceso”.

El panel contó con la participación de la Profa. Judith Rodríguez Figueroa, demógrafa y catedrática retirada del 
Recinto de Ciencias Médicas de la UPR.
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COVID-19 transforma 
el mundo laboral
Estrategias para atender los cambios en el trabajo, ejes centrales de conversatorio en la II Certificación en 
Responsabilidad Pública y Gobernanza

El repentino cambio al trabajo 
digital remoto, una dramática alza 
en el nivel de desempleo, y el gran 
impacto en la estabilidad laboral 
en Puerto Rico provocados por el 
COVID-19 han sido un duro golpe 
para la vida de los puertorriqueños.  
Con el fin de generar discusión 
y estrategias que atiendan esta 
situación, la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico (PUCPR) 
reunió a tres expertos en la 
continuación de la II Certificación en 
Responsabilidad Pública y Gobernanza. 
En el conversatorio titulado 
Modificaciones al mundo del trabajo, 
abrieron el análisis el Lcdo. Pedro 
Busó, abogado especialista en 
relaciones obrero-patronales y 
derecho del trabajo; el Dr. Víctor 
García San Inocencio, exlegislador y 
abogado; y el Dr. Francisco Martínez, 
economista y catedrático.

El economista Francisco Martínez 
indicó que, según estudios oficiales, 
se han perdido unos 300 mil 
empleos en Puerto Rico, y de 
esos, solo unos 200,00 volverán a 
reintegrarse.
Precisamente, sobre la visión laboral, 
el Lcdo. Pedro Busó habló sobre el 
impacto del cierre en el ambiente 
laboral. “Las empresas tuvieron 
que cambiar su forma de hacer 
negocios en horas y días. Primero, el 
cierre total, después, la reapertura 
paulatina. A esto se le suma el auge 
del trabajo remoto porque algunas 
empresas estaban listas, otras no.   
Por lo que se generó un cambio legal 
en las relaciones obrero-patronales 

desde el comienzo de la pandemia”, 
sostuvo.

Mientras, para el exlegislador y abogado, 
Dr. Víctor García San Inocencio, “El 
aumento que se vislumbra en las carencias, 
el desempleo y el subempleo, los riesgos a 
la salud de los trabajadores, la inviabilidad 
de muchos de los negocios, el riesgo 
del despuntar pandémico y la reduccion 
efectiva de derechos y protecciones en 
el mundo del trabajo son las secuelas de 
esta situación en Puerto Rico.  Por lo que, 
se debe reforzar la inspección sanitaria de 
los lugares de trabajo, especialmente en 
decenas de miles de pequeños negocios; 
fortalecer la educación salubrista de los 
trabajadores; robustecer las reservas del 
Fondo del Seguro del Estado; y garantizarle 
plan médico a cada trabajador o hacerlo 
asegurado de la tarjeta de salida”.
 

En el conversatorio titulado Modificaciones al mundo del 
trabajo participó el Lcdo. Pedro Busó, abogado especialista 
en relaciones obrero-patronales y derecho del trabajo.
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Estrategias de desarrollo laboral 
frente al COVID-19
Expertos proponen mayor acción  en la  II Certificación en Responsabilidad Pública y Gobernanza
 

En momentos en que el Gobierno 
de Puerto Rico, debido al repunte 
en los contagios por la pandemia, 
evalúa la posibilidad de retrasar la 
próxima fase de apertura, o incluso, 
revertir al cierre,  lo que impactaría 
severamente al sector laboral, la 
Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico (PUCPR) sentó las 
bases sobre el derecho al trabajo, la 
justicia salarial, la seguridad laboral 
y los cambios en las relaciones 
obrero-patronales que ha generado 
el COVID-19.

El abogado experto en derecho 
del trabajo y exsecretario del 
Departamento del Trabajo, Lcdo. 
Ruy Delgado Zayas, se unió al 
economista, Dr. Ricardo Fuentes 
y al líder sindical del Sindicato 
Puertorriqueño de Trabajadores 
y Trabajadoras (SPT), Sr. Roberto 
Pagán en el conversatorio Equidad 
económica y acceso al trabajo.  El 
encuentro virtual es parte de  la 
II Certificación en Responsabilidad 
Pública y Gobernanza de la PUCPR.   

Los ponentes coincidieron en que la 
realidad económica de Puerto Rico 
es inequitativa.  Los trabajadores 
no gozan del salario justo, ni de las 
condiciones de seguridad laboral
“Es indispensable promover y 
facilitar el establecimiento de 
empresas a tenor con las nuevas 
necesidades de la sociedad.  Menos 
del 5% de nuestros trabajadores 
está organizado cuando, en gran 
parte de los países industrializados, 
es el 70 % y hasta el  80%.  
Todavía más, la falta de auspicio 
al pequeño y mediano empresario 
y al agricultor completa el cuadro 

negativo para que el puertorriqueño 
pueda tener acceso al trabajo como 
empleado o como empresario”, expuso 
el experto en derecho del trabajo, Lcdo. 
Ruy Delgado Zayas.

Como propuestas, el economista 
Dr. Ricardo Fuentes expuso “El Plan 
Fiscal certificado del Gobierno incluye, 
dentro de sus reformas estructurales, 
una reforma de capital humano que 
busca atender precisamente este 
problema mediante el nuevo Crédito 
al Trabajo que se pudo reclamar por 
primera vez para el año contributivo 
2019.  Además, se logró la expansión 
de los programas de adiestramiento 
laboral disponibles en la Isla. Ambas 
iniciativas han sido resaltadas por 
economistas como herramientas clave 
para la reducción de la pobreza y el 
aumento de la participación laboral. 

Pero ambas dependen de que exista, 
simultáneamente, la creación de 
empleos, lo que ata nuevamente a la 
necesidad de que las estrategias de 
desarrollo económico se implementen, 
de forma continua, a través de 
diferentes administraciones”.

Por su parte, el líder sindical 
Roberto Pagán enfatizó ¨La crisis 
del coronavirus ha expuesto los 
efectos desastrosos de las políticas 
neoliberales, de austeridad, de recortes 
de servicio público y la aprobación 
de leyes que empobrecieron a las 
familias puertorriqueñas.   Nuestra 
realidad anterior al COVID-19 no 
puede ser aceptada como normal.  
Este es el momento oportuno para 
cambiar estrategias y redirigirlas a las 
poblaciones más vulnerables .̈

El Dr. Ricardo Fuentes, economista presentó sus propuestas en el encuentro Equidad económica y acceso al trabajo. 
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Proponen líneas de acción ante 
vacío institucional
Continúa el análisis en la II Certificación en Responsabilidad Pública y Gobernanza
 

Como una osteoporosis que resta 
legitimidad, autoridad y capacidad, 
así describen los expertos el 
debilitamiento de las instituciones 
del Gobierno y sus efectos en la 
sociedad puertorriqueña.  Durante el 
conversatorio Vacío institucional de 
la II Certificación en Responsabilidad 
Pública y Gobernanza de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico (PUCPR), el exsecretario del 
Departamento de Justicia, Héctor 
Reichard y el decano del Colegio de 
Estudios Graduados en Ciencias de la 
Conducta y Asuntos de la Comunidad 
de la PUCPR, Dr. Hernán Vera, 
propusieron líneas de acción ante la 
crisis de la gobernanza y el abandono 
de la ética en la administración 
pública.

Para el abogado y extitular de Justicia, 
Héctor Reichard, una de las razones 
por la cual la economía de Puerto 
Rico lleva años en decrecimiento “se 
debe a las acciones o falta de ellas 
por distintos gobernantes. Otras, 
son como resultado de desastres 
climatológicos, pandemias y la 
emigración que, aunque sus causas 
no puedan ser atribuibles a nadie en 
particular, la forma de enfrentarlas 
sí se afecta por el vacío institucional. 
Algunas acciones u omisiones 
obedecen a razones ideológicas que 
producen resultados y opiniones 
matizados por ideologías.  Pero el 
efecto final es que el que paga todo 
esto es el pueblo, el que necesita 
que esto funcione, es el que carece.  
Entonces, hasta que las personas no 
escojan bien a sus líderes, el sistema 
no va a cambiar”.

Por su parte, el Dr. Hernán Vera, 
experto en Administración Pública 
explicó que el vacío institucional que 
se percibe en el país se genera por la 
falta de una alta dirección profesional 
en las agencias públicas, el énfasis en 
las candidaturas políticas individuales, 
la alternancia de los partidos políticos 
en el país, la obsolescencia,  el 
retraso tecnológico de las agencias 
gubernamentales y la corrupción.
“El país tiene que hacer un esfuerzo, 
similar al que se llevó a cabo en los 
40 y los 50, para transformar su 
función pública.   Debe establecerse 
un sistema de alta dirección de 
nuestras agencias públicas a la 
usanza del U.S. Senior Executive 
Service.  Además, deben tomarse 
medidas drásticas para despolitizar 
la gestión pública del país mediante 

el fortalecimiento de su sistema 
de mérito. De igual forma, hay que 
implementar programas de gobierno 
electrónico y gobierno móvil para traer 
las operaciones gubernamentales al 
siglo XXI, lo cual evitaría situaciones 
como las que hemos vivido en esta 
pandemia del COVID-19.   De igual 
forma, no debe esperarse más tiempo 
para establecer medidas para la 
erradicación de la corrupción en el 
país.  Aquí proponemos la existencia 
de un inspector general especializado 
para cada una de las agencias más 
grandes del Gobierno de Puerto Rico. 
Medidas como estas aumentarán la 
institucionalidad en el país y llenarían 
el vacío institucional que todos 
percibimos actualmente”, expresó 
durante el encuentro virtual de la 
PUCPR.

El Dr. Hernán Vera propuso líneas de acción ante la crisis de la gobernanza y el abandono de la ética en la 
administración pública.



7

Sin resultados la Ley Promesa para 
balancear la deuda pública
Tres abogados analizan  la Junta de Supervisión Fiscal  y sus implicaciones en Puerto Rico
 
A cuatro años de que el Congreso de 
Estados Unidos  nombrara  la Junta de 
Supervisión Fiscal para enderezar las 
finanzas de la deuda pública en Puerto 
Rico,  continúan  en el ojo público  las 
medidas de eficiencia operacional y 
económica en el país impuestas por 
el polémico organismo. El debate 
en cuanto a los planes fiscales, los 
cambios en el aparato gubernamental, 
la renegociación de la deuda pública, 
el pleito y el pago a los bonistas 
así como las determinaciones del 
gobierno de Puerto Rico frente a la 
Junta, de cara a las elecciones en la 
Isla y en Estados Unidos, fueron vistos 
desde otro enfoque por tres abogados 
expertos en este tema.  Durante el 
conversatorio Washington y la Junta 
de Supervisión Fiscal, el profesor de 
Derecho, Lcdo. Rafael Cox Alomar; el 
Lcdo. Rolando Emmanuelli, abogado y 
doctor en Derecho; y el Lcdo. Roberto 
Maldonado, los últimos dos litigantes 
del caso PROMESA, plantearon hacia 
dónde se encamina Puerto Rico y su 
relación con Washington.

El Lcdo. Cox Alomar recalcó que 
se requiere de voluntad política 
para luchar por la descolonización 
de Puerto Rico.  “PROMESA, sin 
lugar a dudas, no solo ha dejado al 
descubierto la indefensión colonial de 
Puerto Rico, sino también la evidente 
incapacidad de nuestra clase política 
para articular de forma estratégica e 
inteligente una nueva ruta para este 
país, preconizada sobre el despegue 
económico y la descolonización 
político-constitucional. Urge trazar 
una gran concertación nacional que 
rebase el estrecho atrincheramiento 
partidista para, desde ahí, recabar 
con arrojo un nuevo entendimiento 
con Washington sobre la base de la 

dignidad del pueblo puertorriqueño”  
afirmó.

Por su parte, el Lcdo. Rolando 
Emmanuelli, quien es uno de los 
litigantes del caso PROMESA en el 
Tribunal Federal, discutió el alcance 
del caso  UTIER v. Financial Oversight 
and Management Board for Puerto Rico 
y la viabilidad de la Ley PROMESA 
para alcanzar sus objetivos.  “Para 
que la Junta de Supervisión Fiscal 
culmine sus funciones en Puerto 
Rico se requiere que alcance 
4 presupuestos balanceados 
consecutivos y acceso a los mercados 
a costos razonables. La Junta se 
empeña en políticas de austeridad 
que no permiten crecimiento 
económico. Sin crecimiento no 
podrán lograrse los presupuestos 
balanceados y mucho menos acceso 

a los mercados. Van 4 años y no se 
ha logrado el primer presupuesto 
balanceado. Mientras tanto, la Junta 
decide todas las políticas fiscales y 
los presupuestos. Esto agudiza el 
problema político de Puerto Rico 
que carece de principios mínimos de 
gobernanza democrática”, expresó.
 
Mientras, el Lcdo. Roberto 
Maldonado, también litigante en el 
caso PROMESA, manifestó “Ante los 
Estados Unidos no tenemos poderes 
reales para atender, desde nuestras 
perspectivas, nuestros problemas 
para que podamos construir un 
contrato socioeconómico y político 
en el que se cumplan las promesas 
de nuestra Carta de Derechos 
constitucionales y el deseo de todos 
de poder contar con una vida digna 
en Puerto Rico”.

El Lcdo. Rafael Cox Alomar recalcó que se requiere de voluntad política para luchar por la descolonización de 
Puerto Rico. 
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Instan a fortalecer la participación 
ciudadanía en asuntos  del país
Sigue el análisis sobre “Reconstrucción cívica” en la  II Certificación en Responsabilidad Pública y Gobernanza

Los sucesos del verano 2019 
marcaron una nueva tendencia en el 
proceso político y social de Puerto 
Rico.  Pero, tras esa movilización 
multisectorial que llevó un mensaje 
poderoso, se ha notado un vacío que 
parece debilitar el activismo cívico.  
Para atender, con ideas viables, este 
cuadro político y social, la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico continuó la II Certificación en 
Responsabilidad Pública y Gobernanza
con el conversatorio Reconstrucción 
cívica.  El Lcdo. Javier Colón y el 
Dr. Víctor García San Inocencio 
coincidieron  en que, si la ciudadanía 
no ocupa el espacio que le 
corresponde en la gobernanza del 
País, otros participantes con intereses 
propios lo ocuparán.  Afirmaron 
que es vital que se fomente y se 
viabilice la participación ciudadana 
en la estructura pública.  Para ello, 
explicaron,  es necesario identificar 
nuevos vehículos que garanticen 
una mayor participación ciudadana 
y el liderato del País, en todos 
sus ámbitos (político, religioso, 
económico y cívico) debe procurar la 
reconstrucción de la fibra social.

“El proceso cívico y político tiene 
que ser rescatado del secuestro 
al cual ha sido sometido por el 
mercado, sus inversionistas y las 
modas del espectáculo. Se impone 
un proceso masivo de educación y 
de prácticas cívicas centrado en los 
derechos humanos, la vindicación 
de la dignidad, la equidad y la 
búsqueda de una justicia pluralista 
y multidimensional. La participación 
real y concreta, no abstracta, de los 
ciudadanos y de los representantes 
del interés público debe garantizarse 

en todas las instancias desde donde 
dimane y se ejerza la autoridad 
pública. Ello incluye todos los 
entes gubernamentales, incluso 
la Rama Judicial, que debe ser 
la más independiente mediante 
instancias adecuadas, limitadas solo 
para la garantía de los derechos 
fundamentales” sostuvo García San 
Inocencio.

García San Inocencio añadió “La 
transparencia, la rendición de cuentas, 
la fiscalización y la responsabilidad 
tienen, en  una sólida participación 
ciudadana, su combustible y motor 
más eficaz para trabajar y velar porque 
la gestión y la autoridad pública sirvan 
al bien común. La reconstrucción 
cívica tiene varias etapas, la más 
importante es la primera.  Esta 
consiste en entender  dónde y cuándo 
se empieza. Se comienza aquí y 

ahora, en todas direcciones: en la 
educación, en los procesos, en las 
prácticas,  en las instancias sociales 
y políticas, sin dejar que el ritualismo 
y el rentismo se apoderen de las 
instancias decisionales y haciendo 
de la participación ciudadana una 
constante”.

Por su parte Javier Colón sostuvo  
“El mejor marco normativo para 
estimular una participación ciudadana 
es el que provee el discurso de 
los derechos humanos. Desde ahí 
se puede impulsar una defensa 
activa de la dignidad humana en 
sus variadas expresiones. Pero hay 
que abrirle espacio a esa activación 
oxigenando el sistema político con 
nuevos mecanismos que estimulen 
que los ciudadanos se acerquen al 
difícil proyecto de una gobernanza 
compartida”.

El Lcdo. Javier Colón ponente en el conversatorio Reconstrucción cívica.
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Bajo la lupa el fenómeno de la corrupción 
gubernamental en Puerto Rico 
Expertos evalúan alternativas para atender esta modalidad en el país a días del proceso primarista en Puerto Rico

La investigación por acusaciones de 
corrupción que ha iniciado el panel 
del Fiscal Especial Independiente 
(FEI) en contra de la gobernadora y 
de altos funcionarios del Gobierno 
de Puerto Rico  por alegadamente 
controlar la ayuda a los damnificados 
en un almacén en Ponce a cambio de 
favorecer su imagen política sigue en 
el ojo público.  Para los especialistas 
en política y administración pública,  la 
corrupción gubernamental ha calado 
hondo en las prácticas decisionales 
que atentan contra el bien común y 
los derechos humanos.

“La corrupción es uno de los grandes 
desafíos de estos tiempos. Afecta al 
buen gobierno, distorsiona la política 
pública, produce una desequilibrada 
distribución de recursos, y debilita 
el desarrollo, en particular el 
que beneficia al más necesitado. 
Combatirla es posible, pero requiere 
acción del estado, del sector privado 
y que se involucre la sociedad civil”, 
sostuvo el especialista en política 
pública y derecho comunitario, Dr. 
Dennis Román.  Según el también 
abogado e ingeniero, “Las estrategias 
para atacar la corrupción están 
dirigidas a la justiciabilidad para el 
ofensor, de manera que se identifique 
y se castigue.  Además urge el 
fortalecimiento de los procedimientos 
preventivos. Ambas, deben darse en 
un contexto de mucha fiscalización 
ciudadana. Estas propuestas se abren 
a una variedad de opciones”, explicó.

Las propuestas del Dr. Román 
surgieron durante el conversatorio 
Corrupción, ¿por qué se menciona 
tanto y se hace tan poco con ínfimo 
resultado? como parte de la II 

Certificación en Responsabilidad Pública 
y Gobernanza que organiza la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico.

Al panel de expertos se unió la 
investigadora en políticas de 
desarrollo humano sostenible, Dra. 
Marcia Rivera; y el investigador y 
profesor de la UPR, Dr. Miguel Rivera.
El Dr. Rivera enfatizó “La corrupción 
es un fenómeno  complejo que va más 
allá de la falta de ética gubernamental 
o de legislación apropiada, pues es 
una expresión económica de cómo las 
elites capturan el sector público para 
su beneficio. En este sentido, combatir 
la corrupción en gran medida implica 
tener que retar las relaciones de poder 
existentes, así como el balance entre 

las relaciones Estado y sociedad”.
Mientras, la economista y socióloga,  
Dra. Marcia Rivera explicó “Erradicar 
de raíz la corrupción es indispensable 
para recuperar la confianza en 
nuestra institucionalidad pública y 
para regenerar las posibilidades de un 
desarrollo económico y social justo y 
equilibrado, que genere bienestar para 
toda la población.  Para lograrlo, hay 
que cancelar la percepción de que los 
actos de corrupción resultan impunes.  
A la par con esto hay que retomar las 
prácticas de monitoreo y evaluación”.
 
Todos los vídeos de la II Certificación 
en Responsabilidad Pública y 
Gobernanza  están disponibles en  
huellasdelfuturo.com

Al panel de expertos se unió la investigadora en políticas de desarrollo humano sostenible, Dra. Marcia Rivera.
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APUESTAN 
A LA BUENA 
GOBERNANZA

Listas para continuar fortaleciendo 
sus conocimientos en responsabilidad 
pública y gobernanza. Fabiola Molina 
y Edmarie Hernández, egresadas 
de la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico y candidatas  a 
asambleístas de la legislatura 
municipal de Villalba y Ponce, 
aseveran que el haber participado 
de la primera Certificación en 
Responsabilidad Pública y Gobernanza  
les ha permitido tener un panorama 
más claro y certero de su rol como 
aspirantes a puestos políticos.
Ambas forman parte de la 
II Certificación en Responsabilidad 
Pública y Gobernanza: Capacitación 
para el Liderato y la Acción Política en la 
que cerca de 50 voces académicas de 
alto nivel plantean propuestas ante el 
escenario actual que vive Puerto Rico  
y se enfocan en discutir y presentar 
estrategias relacionadas con  la salud, 
justicia, política pública, desarrollo 
humano integral, entre otros.

Escucha sus testimonios en 
huellasdelfuturo.com

LLAMADO SOCIAL A SER VIGILANTES 
Y ACTIVOS ANTE EL RACISMO
Conversatorio Estado de emergencia: racismo y violencia institucional foro 
de análisis profundo de este  problema social

Analizar el racismo desde varias 
perspectivas con el fin de educar a 
la población sobre este problema 
social inspiró el conversatorio Estado 
de emergencia: racismo y violencia 
institucional.  El evento, presentado 
por el Instituto de Doctrina Social 
de la Iglesia de la PUCPR, pretendió 
revelar la violación de derechos 
humanos que esta realidad 
representa y promover el desarrollo 
de   una sociedad vigilante que 
trabaje activamente para erradicarlo 
de nuestra realidad como pueblo.  
El panel del conversatorio estuvo 
compuesto por el Lcdo. Fernando 
Moreno Orama, decano de la 
Escuela de Derecho; la Lcda. 
Sonia Vélez Colón, profesora en la 
Escuela de Derecho; Dr. Félix Ramos 
González, catedrático en el Colegio 
de Artes y Humanidades; y el 
abogado Gamelyn Oduardo Sierra.
“El Instituto de la Doctrina Social de 
la Iglesia promueve esta actividad 
porque el racismo y todo tipo de 
violencia institucional representa 
una afrenta a la dignidad del ser 
humano, eje central del magisterio 
social de nuestra Iglesia.   En este 
momento histórico no podemos 
permanecer silentes ante esta 
situación que nos causa tanto daño 
y sufrimiento.  Aquí no solo vivimos 
el racismo y los prejuicios en contra 
de algunos grupos minoritarios sino 
que también somos víctimas, como 
colectivo, del racismo y la violencia 
que el gobierno de Estados Unidos 
ejercita contra nuestro Pueblo.  La 
antidemocrática Ley PROMESA 
y la Junta de SupervisiónFiscal, 
el desdén de los funcionarios del 

gobierno local y el de Estados 
Unidos ante las tragedias que 
representaron los huracanes Irma, 
María y los terremotos del pasado 
enero son un ejemplo patente de 
ese racismo y violencia del Estado 
que caracteriza nuestra vida como 
pueblo” explicó el Lcdo. Israel 
Santiago Lugo, director del Instituto 
de Doctrina Social de la Iglesia.
“El impacto del racismo y la 
violencia institucional en la 
administración de la justicia es tema 
que debe formar, con prioridad, 
parte de la agenda del poder 
judicial de Puerto Rico.  La rama 
judicial viene llamada a incorporar 
en su plan de trabajo el examen 
exhaustivo de tan grave mal social; 
y fiel a lo que ha sido su tradición, 
autoevaluarse.  Hay que reconocer 
que es una agenda inconclusa” 
sostuvo la licenciada Sonia Vélez.
Por su parte, el Dr. Félix Ramos 
expresó “La discriminación racial se 
manifiesta no tan solo por color de 
piel sino además por origen étnico, 
cultural y religioso, entre otros. 
El mismo se puede proyectar en 
organizaciones de trabajo conocido 
como racismo institucional.  Este 
tipo de racismo presenta una doble 
vara que puede manifestarse tanto 
en el sistema judicial así como en el 
etiquetamiento de la policía hacia 
determinados ciudadanos.   Para 
lograr minimizar el racismo y la 
violencia será necesario fomentar 
políticas de coalición (asimilación), 
melting pot (crisol de cultura) y un 
ambiente de pluralismo cultural”.

Ver vídeo en huellasdelfuturo.com
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La nueva experiencia de familia
Panelistas discuten los cambios a los que se enfrenta este núcleo anta la realidad actual

El tema de la familia y los cambios 
que este núcleo ha enfrentado ante la 
situación actual sirvió de inspiración 
para el evento virtual  Nuevo proyecto 
de familia para una nueva realidad.  El 
foro, organizado por el Instituto de 
Matrimonio y Familia de la PUCPR, 
ofreció herramientas y testimonios 
para tratar asuntos como el manejo  
de conflictos familiares ante las 
restricciones provocadas por la 
pandemia, la importancia de la ayuda 
de la comunidad cuando tienen a 
algún vecino o conocido que está en 
necesidad de cuidado, incluyendo el 
COVID-19 e incluso la experiencia 
de toda una familia contagiada con 
este virus y cómo lograron vencerlo 
exitosamente.

“La pertinencia de este tema es 
indiscutible. Estamos viviendo una 
experiencia familiar única en nuestra 
vida, no solo como núcleo familiar, 
sino como país y humanidad” sostuvo 
el Prof. Jorge Macías, director del 
Instituto de Matrimonio y Familia.

El panel contó con la participación del 
Dr. Javier Escrivá Ivars, director del 
Instituto de Ciencias para la Familia 
de la Universidad de Navarra; el Dr. 
Ángel Muñoz,  coordinador Escuela 
para Cuidadores de Adultos Mayores 
de la PUCPR; y Luis Javier Marín 
Martínez, expresidente del Consejo de 
Estudiantes de la PUCPR.

“Como conferenciante del foro 
pude exponer la experiencia de mi 
familia batallando contra el COVID 
19. Compartí una reflexión y una 
lección aprendida durante el proceso.  
Sin duda, el testimonio de vida y 
esperanza nos convoca a utilizar la 
nueva realidad para darnos cuenta de 
la importancia de la unidad como base 
para la reconstrucción social” explicó 
Luis Marín.

Por su parte el Dr. Ángel Muñoz 
sostuvo “El rol de la comunidad es 
fundamental como apoyo en cuanto 
al compromiso asumido de velar por 
el bienestar, seguridad emocional de 
adultos mayores que no tienen familia 
o por diversas razones han quedado 
separados de estas. Además, es 
importante que la política pública 
y ayudas gubernamentales 
lleguen a esta población. 
El compartir con el Dr. 
Escrivá de la Universidad 
de Navarra permitió 
poder profundizar en 
los contrastes de esta 
realidad que vive el 
mundo”

El evento se llevó el 
1 de julio de 2020.  
Puedes disfrutarlo 
completo en 
huellasdelfuturo.com

El Dr. Javier Escrivá Ivars, director del Instituto de Ciencias para la Familia de la 
Universidad de Navarra analizó los cambios que enfrenta la familia ante la realidad 
actual.
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PUCPR LANZA ESCUELA DE TEOLOGÍA
Conoce los ofrecimientos de la nueva Escuela

Comprometido con la misión 
específica de la reflexión teológica 
al servicio de la Iglesia y de la 
sociedad, el padre Jorge Ferrer, 
jesuita puertorriqueño, ha 
aceptado la encomienda de dirigir 
la nueva Escuela de Teología de 
la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico (PUCPR). Como 
institución universitaria, la Escuela 
no limita su quehacer a la docencia 
teológica, por lo que mantiene 
también  el compromiso de 
promover la investigación teológica 
desde la realidad puertorriqueña y 
caribeña.
“La PUCPR ya ofrecía un 
programa de Maestría en 
Divinidad para la formación de 
los candidatos a la ordenación 
sacerdotal. Ese programa ha 
pasado ahora a la nueva Escuela 
de Teología y se está revisando 
y actualizando conforme a las 
normativas recientes de la Iglesia 
y a las tendencias actuales en la 
educación teológica. Además, los 
cursos de la Maestría en Divinidad 
se abren, a partir de este semestre, 
a estudiantes, religiosos o laicos, 
interesados en una educación 
teológica de calidad y que estén 
capacitados para ser admitidos 

a estudios graduados en la 
PUCPR. La Universidad también 
ha establecido un programa 
de asistencia económica para 
estudiantes cualificados con 
necesidad económica y un fuerte 
compromiso eclesial, debidamente 
evidenciado”, explicó el padre 
Ferrer.
Para el padre Ferrer estar al frente 
de la Escuela de Teología es un 
reto y también una gracia especial.  
“Creo firmemente en el servicio 
singular que la Teología puede y 
tiene el deber de prestar a la Iglesia 
y a la sociedad, particularmente 
nuestra sociedad puertorriqueña 
en la grave coyuntura actual. 
La Teología pone en diálogo la 
fe y la razón, la revelación y la 
ciencia, la experiencia religiosa 
y la cultura, de tal manera que 
la fe pueda ser profundizada 
críticamente, procurando también 
dar respuestas fundamentadas a 
las realidades de nuestro tiempo”, 
expresó.

Para más información sobre la 
Escuela de Teología de la PUCPR 
y su oferta académica,  puede 
escribir a escuelateologia@pucpr.
edu .

AMPLIA LA AGENDA 
DE INVESTIGACIÓN 
PIONERA
La Católica publica catálogo con 
alrededor de ciento diez investigaciones

El compromiso de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
con la investigación se solidifica cada 
vez más.  Como muestra de este 
compromiso está la recopilación de 
las investigaciones trabajadas por 
estudiantes y facultad de la Institución 
en el Catálogo de Investigaciones.  La 
reciente edición del Catálogo incluye 
la aportación de alrededor de 110 
investigaciones.
“El Catálogo de Investigaciones es 
una ventana al mundo para mostrar 
los esfuerzos institucionales en la 
investigación en nuestra Universidad.  
A través de él se conocen cuáles son 
las líneas de investigación, quiénes 
investigan y dónde la Universidad 
pone los acentos y recursos.  Es una 
plataforma que permite identificar el 
hilo conductor entre la investigación 
subgraduada y la investigación a 
nivel de maestría y doctorado. El 
Catálogo también sirve de apoyo a los 
esfuerzos de informar a los medios 
de comunicación del país qué hace 
la Universidad para hacer realidad su 
misión de incorporar en su agenda 
académica aquellas áreas de interés y 
preocupación en Puerto Rico” explicó el 
Dr. Jorge Iván Vélez Arocho, presidente 
de la PUCPR.

Accede al Catálogo de Investigaciones en 
huellasdelfuturo.com
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 La Católica fortalece infraestructura 
tecnológica y acceso a recursos educativos
Apoya a estudiantes y profesores para asegurar el éxito en cursos a distancia

La Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico (PUCPR) continuará 
fortaleciendo su infraestructura 
tecnológica y proveerá recursos 
tecnológicos a los estudiantes 
y profesores que lo necesiten 
para asegurar que tengan las 
herramientas necesarias para retomar 
exitosamente, en modalidad remota, 
las clases de trimestre y semestre 
que inician en agosto.  Esto, con el 
propósito de mantener como prioridad 
la salud y seguridad de la comunidad 
universitaria.

Según el presidente de la PUCPR, 
Dr. Jorge Iván Vélez Arocho, en 
respuesta a la crisis mundial que ha 
provocado la pandemia del COVID-19 
la Universidad continúa trabajando 
para mantener los ofrecimientos 
académicos, de investigación y de 
servicio en el mayor nivel de calidad, 
cumpliendo con la misión e identidad 
de la Institución.  La PUCPR  anunció 
que es imprescindible asegurar la 
salud de la comunidad universitaria.  
Esta ha sido la razón primordial para 
permanecer en modalidad  remota 
durante las sesiones de verano y en el 
semestre y trimestre de agosto.  Para 
ello es vital que, tanto estudiantes 
como académicos, dispongan de 
los recursos tecnológicos que les 
permitan el mejor desempeño posible.  
Por eso, la Universidad ha invertido 
sobre 2 millones de dólares en este 
esfuerzo”, destacó.
El presidente sostuvo “Nos 
mantenemos haciendo las gestiones 
necesarias para fortalecer la 
infraestructura tecnológica y el acceso 
a recursos de comunicación que 
faciliten su participación en los cursos. 
Entre otras medidas se incluye la 

adquisición de tabletas con conexión a 
internet y computadoras portátiles”.

De acuerdo con Vélez Arocho, ya 
se ha puesto en marcha un robusto 
plan para adquirir 2,000 tabletas  
con servicio de data para aquellos 
estudiantes que no cuenten con este 
tipo de dispositivo para conectarse a 
sus clases.  Igualmente, se entregarán 
500 computadoras portátiles a los 
profesores de los tres recintos para 
que las utilicen desde sus oficinas 
y salones de clase.  En caso de no 
poder transmitir los cursos desde 
la Universidad, entonces se les 
entregarían para el uso desde sus 
hogares.
 
Asimismo, explicó  “A raíz de la 
crisis del COVID-19, evaluamos 
las necesidades de los estudiantes 
mediante una encuesta individualizada 
para conocer, de primera mano, 
su realidad.  La idea es darles las 
herramientas para que fortalezcan sus 
metas académicas”, explicó.

De hecho, como parte de estos 
esfuerzos, se adquirieron servidores 
y se invirtió en duplicar el ancho 
de banda de internet con el fin de 
robustecer la plataforma tecnológica 
de la Universidad.   En esa línea, 
la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico habilitará salones 
especializados con tecnología 
de primera  para ofrecer en los 
cursos demostraciones directas 
en formato virtual.  “En los tres 
recintos de La Católica se han 
identificado salones que se habilitarán 
con la más alta tecnología para 
facilitar el conocimiento entre los 
profesores y los estudiantes.  Estos 
innovadores espacios tendrán 
pantallas de cerámica y proyector 
de data interactivo que proveerán 
funcionalidad touch screen.  Esta 
tecnología estará integrada a la 
plataforma Zoom e incluirá sistema 
de audio.  Esto para lograr un mayor 
acceso a las clases mediante la 
modalidad remota”, informó el 
Dr. Vélez Arocho.



14

Más herramientas para robustecer la 
educación virtual
 
En vías de ampliar las oportunidades de enseñanza virtual y acompañar a los estudiantes y profesores en el 
nuevo escenario educativo, el Instituto de Educación Virtual de la PUCPR continúa su agenda de proyectos

De acuerdo con la directora del 
Instituto de Educación Virtual de 
la PUCPR, Dra. Ivette Torres Vera, 
se culminó la Certificación para la 
enseñanza en entornos virtuales de 
la PUCPR.  “Sobre 125 profesores 
finalizaron la Certificación para la 
enseñanza en entornos virtuales de 
la PUCPR que finalizó el 25 de julio.  
Esta ofreció  la oportunidad y proveyó 
la experiencia a los profesores de 
conocer las herramientas necesarias 
que tiene la plataforma Moodle para 
desarrollar contenido educativo   
accesible, actividades sincrónicas 
y asincrónicas que permitan llevar 
a cabo un proceso de enseñanza-
aprendizaje dinámico y ameno, tanto 
en cursos remotos como  híbridos y 
en línea. Además, se familiarizaron 
con los métodos de comunicación 
que provee la plataforma Moodle 
para promover la interacción entre 
estudiante-profesor, estudiante- 
estudiante y estudiante-contenido 
que ayudan a humanizar los cursos en 
entornos virtuales”, explicó.
Igualmente, Torres Vera explicó que se 
está trabajando el proyecto de 

desarrollo de los cursos en línea 
con el nuevo diseño instruccional  
institucional. “Como parte del 
proyecto, se han ofrecido talleres a los 
profesores para explicarles el proceso 
para desarrollar los cursos en términos 
de la plantilla institucional y cómo 
van a montar el contenido.  Iniciamos 
el desarrollo del segundo grupo 
de cursos en línea y continuamos 
trabajando con las evaluaciones 
del primer grupo de cursos en línea 
desarrollados con la nueva plantilla 
institucional. La evaluación de los 
cursos la realizan expertos en la 
materia que evalúan el contenido, 
mientras que el IEV evalúa el diseño 
instruccional y multimedia. Los cursos 
pertenecen al Programa de Estudios 
Liberales en línea”, sostuvo.
Igualmente,  el Instituto ha 
impartido talleres a profesores 
sobre presentación de contenidos 
accesibles en los cursos en línea.  “Les 
explicamos cómo crear contenido 
multimedia y presentaciones para que 
sean más accesibles”.

El Instituto de Educación Virtual 
continúa ofreciendo apoyo técnico 
a los estudiantes y profesores 
en cuanto al manejo de cursos a 
distancia y el acceso a exámenes.  
Para este tipo de apoyo, el Instituto 
abrió dos espacios virtuales por zoom 
para estudiantes y profesores.  La 
sala a estudiantes está disponible en 
https://www.pucpr.edu/instituto-de-
educacion-virtual/.
 
Horario de la sala de estudiantes:
 
lunes a jueves
8:30 a.m. – 12:00 m
1:00 p.m. – 5:00 p.m.
viernes: 8:30 a.m.-4:00 p.m.
 
Horario de la sala de profesores:
lunes a viernes
10:00 a.m. – 12:00 m
2:00 p.m. – 4:00 p.m.
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REESTRUCTURACIÓN 
ACADÉMICA PARA 
MAYOR EFICIENCIA 
EDUCATIVA

Los cambios serán efectivos el 
primero de agosto de 2020

El próximo año académico que 
comienza en agosto de 2020 
iniciará con una reestructuración 
en sus programas académicos. 
Esta movida busca mejorar 
la eficiencia de los servicios 
educativos y la experiencia de sus 
estudiantes.

“La Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico  ha 
anunciado un cambio importante 
para nuestra Institución. Este 
cambio tiene que ver con 
la integración de nuestros 
programas en distintos colegios. 
Hemos decidido mover 
programas de unos colegios 
a otros con el fin de darle al 
estudiante una mayor posibilidad 
de que, en un mismo colegio, 
tenga distintos niveles.  Esto 
ayuda a una mejor eficiencia 
en los servicios educativos”  
explicó el Dr. Leandro Colón, 
vicepresidente de Asuntos 
Académicos.

“Los procesos de transición 
ya comenzaron y culminarán 
antes del inicio del nuevo año 
académico. Exhortamos a 
los estudiantes y facultad de 
estos programas a mantenerse 
atentos a los comunicados que 
se emitirán desde sus nuevos 
departamentos” añadió Colón.

Colegio  

Artes y Humanidades

Ciencias

 
 

Antes: Colegio de Estudios 
Graduados en Ciencias de 
la Conducta y Asuntos de la 
Comunidad
 
Cambia el nombre a: Colegio 
de Ciencias de la Conducta y 
Asuntos de la Comunidad

Colegio de Educación

antes
 
Departamento Interfacultativo de Historia, 
Bellas Artes, Música y Teatro

Departamento Ciencias Sociales 
• Ciencias Políticas 
• Ciencias Políticas y Derecho 
• Estudios Prejurídicos 
• Administración Pública y Relaciones laborales 
• Criminología • Combinado en Criminología 
• Sociología

Departamento de Trabajo Social (nivel 
subgraduado)

Departamento de Biología
Departamento de Química

Departamento de Física-Matemáticas
Departamento de Ciencias Biomédicas
Departamento de Tecnología Cardiovascular 
No invasiva
Programa de Neurociencias Integradas y 
Aplicadas
 

Departamento de Psicología

Escuela Graduada de Trabajo Social

Escuela Graduada de Ciencias Sociales 
• Criminología
• Administración Pública
• Consejería en Rehabilitación

Escuela Graduada de Psicología

Departamento de Educación Elemental y 
Secundaria

a partir de agosto

Cambia el nombre a Departamento de Bellas 
Artes, Música y Teatro 
• El Departamento de Historia se integra a otro 
departamento en el mismo Colegio

Cambia el nombre a Departamento de Ciencias 
Sociales e Historia • Se integra el programa de 
Historia 
• Ciencias Políticas • Ciencias Políticas y Derecho • 
Estudios Prejurídicos • Sociología • Los programas 
de Administración Pública y Relaciones Laborales, 
de Criminología y Combinado en Criminología se 
transfieren al Colegio de Ciencias de la Conducta y 
Asuntos de la Comunidad

• Se transfiere al Colegio de Ciencias de la 
Conducta y Asuntos de la Comunidad

Cambia el nombre a Departamento de Ciencias 
Naturales • Biología o Biotecnología 
o Ciencias Ambientales

• Química • Física • Matemáticas

Departamento de Ciencias Biomédicas 
• Ciencias Biomédicas 
• Tecnología Cardiovascular No Invasiva 
• Neurociencias Integradas y Aplicadas

Se transfiere al Colegio de Ciencias de la 
Conducta y Asuntos de la Comunidad

Cambia nombre a Departamento de Trabajo 
Social • Trabajo Social (nivel subgraduado) 
• Trabajo Social Clínico (nivel graduado)

Cambia el nombre a Departamento de 
Criminología, Administración Pública y 
Consejería en Rehabilitación 
• Criminología (nivel subgraduado y graduado) 
• Administración Pública y Relaciones 
Laborales (nivel subgraduado) 
• Administración Pública (nivel graduado) 
• Consejería en Rehabilitación Clínica

Cambia el nombre a Departamento de 
Psicología • Psicología (nivel subgraduado) 
• Psicología (nivel graduado)

Cambia el nombre a Departamento 
Interdisciplinario de Educación, Salud y Moda

Recinto de Ponce

Programa Graduado
Recinto de Mayagüez

• Maestría en Ciencias Sociales o Criminología

• Maestría en Educación

• Maestría en Administración de Empresas

• Se transfiere la Maestría en Ciencias 
Sociales en Criminología al Colegio de Artes y 
Humanidades

• Se transfiere la Maestría en Educación con sus 
diversas especialidades al Colegio de Educación

• Se transfiere la Maestría en Administración 
de Empresas con sus diversas especialidades al 
Colegio de Administración de Empresas
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Imparable la agenda internacional
La Oficina Institucional de Relaciones 
Internacionales refuerza alianzas con el exterior

Crecen las alianzas 
con universidades 
internacionales
Tres nuevos convenios   
internacionales de colaboración 
académica, científica y cultural 
para el desarrollo de actividades 
de investigación, intercambios de 
estudiantes, facultad y personal 
administrativo fueron firmados 
recientemente.  La Pontificia 
Universidad Javeriana de Colombia, 
la Universidad Santo Tomás de 
Colombia e Infinite Spur en España 
se suman a las instituciones con las 
que La Católica mantiene estrecha 
relación.
 

Cooperación 
académica 
internacional en 
tiempos de pandemia
Del mundo para los Pioneros

En los pasados meses, la facultad 
y estudiantes de La Católica 
participaron en varios eventos 
presentados por universidades de 
Europa y Latinoamérica.
Conversatorio internacional de 
decanos y directivos de escuelas 
de arquitectura de universidades 
católicas: Universidad CEU San 
Pablo, Universidad Católica Boliviana, 
Universidad Católica de Colombia, 
Universidad Católica Redemptoris 
Mater y PUCPR.
 

Conferencia para la facultad: 
Aprendizaje colaborativo sin fronteras: 
experiencias desde La Salle Noroeste. 
Universidad La Salle Noroeste.
 
Conversatorio internacional
Tendencias, innovación y retos en la 
educación y el aprendizaje del diseño y 
la gestión de la moda. Universidad La 
Salle Noroeste, Universidad La Salle 
Bajío, Pontificia Universidad Católica 
de Perú, Infinite Spur y PUCPR.
 
Conversatorio para estudiantes de 
Criminología: La investigación policial: 
método para combatir el delito. El 
recurso fue la Dra. Lucía Almaraz 
Cázarez de la Universidad del Valle de 
Atemajac.  
 
Conferencia para estudiantes de 
Comunicaciones: La apertura de las 
radios comunitarias hacia los sectores 
de bajos recursos. Una oportunidad 
en tiempos de crisis. El recurso fue el 
Prof. Rafael Aparicio de la Universidad 
Tecnológica de El Salvador.
 
Conferencia para estudiantes 
graduados en Educación La educación 
virtual y sus paradigmas. El recurso 
fue la Profa. Karla Patricia Martínez de 
Ardón de la Universidad Tecnológica 
de El Salvador.
 
Conferencia para estudiantes 
graduados en Educación. 
Neuroeducación en la época del 
COVID-19. El recurso fue la Profa. 
Daniela Dávila de la Universidad 
Católica Boliviana. Martes 30 de junio 
de 2020.
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Desde La Católica 
para el mundo
De igual forma, la facultad de la PUCPR sirvió como recurso invitado en 
conferencias internacionales.
 
Dr. Edgardo Avilés  Desarrollo curricular basado en competencias.   La 
institución recipiente fue la Universidad Católica Boliviana.
 
Dr. Ronald Hernández  Impacto del COVID-19 en el sector empresarial: retos 
y acciones ante un nuevo panorama. La institución recipiente fue la Pontificia 
Universidad Bolivariana de Colombia.
 
Dr. Abner Colón El estilo de pensamiento y los diseños en la investigación 
educativa.   La institución recipiente fue la Universidad Católica Boliviana.
 
Dra. Joan Acosta Trastornos del neurodesarrollo.  La institución recipiente fue 
la Universidad Católica Boliviana.
 
Dr. Luis Baquero Realidad de Negocios en Puerto Rico: una mirada a las 
estrategias de internacionalización de las empresas colombianas en el Caribe.  La 
institución recipiente fue la Universidad Francisco de Paula Santander.
 
Dr. Luis Baquero Realidad de negocios en Puerto Rico: una mirada a las 
estrategias de internacionalización de las empresas colombianas en el Caribe. La 
institución recipiente fue la Pontificia Universidad Bolivariana de Colombia.
 

FOMENTANDO LA 
INVESTIGACIÓN Y 
LA PUBLICACIÓN 
INTERNACIONAL 
 Alrededor de 60 miembros 
de la facultad de La Católica 
participaron de la conferencia Redes 
internacionales de investigación y 
publicaciones internacionales en el 
contexto de Colombia. Esta tuvo 
como propósito reforzar los vectores 
de la investigación y publicación 
internacionales.  El Prof. Julio 
Ramírez Montañez, coordinador 
de investigación de la Escuela 
de Economía, Administración y 
Negocios de la Universidad Pontificia 
Bolivariana, Seccional Bucaramanga, 
Colombia impartió la conferencia.



18

La Católica anuncia ajustes operacionales
También se informó el regreso escalonado a las labores administrativas

Ante la nueva realidad 
que vive el país frente 
a una pandemia, la 
Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico 
(PUCPR) anunció hoy los 
ajustes operacionales y el 
regreso escalonado a las 
labores administrativas 
en sus recintos de Ponce, 
Mayagüez y Arecibo.  Los 
sucesos naturales que 
ha enfrentado el país han 
obligado a la Institución 
a determinar cambios en 
la operación y estructura 
organizacional.
Recientemente, el 
presidente de la 
Universidad, Dr. Jorge Iván 
Vélez Arocho, anunció 
que la labor académica 
continuaría de forma 
presencial remota o en 
línea durante los períodos 
de verano y el semestre de 
agosto y, al menos, hasta 
diciembre.  Esta decisión 
fue tomada por la Junta 
Administrativa y ratificada 
por la Junta de Síndicos de 
la Universidad.
Según explicó el licenciado 

José Frontera Agenjo, 
vicepresidente de 
Asuntos Administrativos 
de la PUCPR, “Esta 
determinación ha 
conllevado una 
restructuración 
administrativa y 
presupuestaria, además 
de una evaluación de los 
servicios directos a los 
estudiantes, la facultad y 
la comunidad externa. A 
estos efectos, hay unidades 
institucionales que no 
tienen tareas específicas 
que realizar durante 
estos períodos y otras 
que requieren un menor 
número de empleados. 
Ha sido necesario, como 
parte de ese proceso, 

realizar consolidaciones de 
departamentos académicos 
y en otros casos la 
suspensión de empleo 
y sueldo de cerca de 
setenta (70) compañeros 
administrativos y la 
reducción de jornada a 
tarea parcial para otros 
quince (15).  Estas medidas 
fueron efectivas el 1 de julio 
de 2020”.
El Lcdo. Frontera Ajenjo 
señaló que al personal 
sujeto a suspensión de 
empleo y sueldo y no a 
cesantía “se le mantendrá 
una reserva de empleo 
conforme dispone la ley 
vigente”.  Añadió que la 
Universidad mantendrá la 
aportación patronal al plan 

médico institucional hasta 
el 31 de diciembre de 2020, 
así como el beneficio de 
exención de matrícula para 
el empleado, su cónyuge y 
sus hijos.
“En la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico 
siempre hemos procurado 
mantener los estándares 
más altos de calidad en la 
enseñanza y el servicio. 
Sabemos que nuestro 
personal docente y 
administrativo ha sido clave 
en poder lograrlo. Por eso, 
en la medida en que ha sido 
posible, hemos mantenido, 
a pesar de las adversidades, 
nuestra plantilla laboral. 
Más aún, en períodos 
en que no fue posible 
trabajar, como luego de los 
huracanes y los terremotos, 
mantuvimos el pago de 
salarios a todo el personal. 
Igualmente, en períodos 
de feriados y concesiones, 
como los de Navidad, 
hemos dado los días con 
paga sin cargo a licencias”, 
acentuó.

REGRESO A LABORES PRESENCIALES

De otra parte, el licenciado José Frontera 
Agenjo indicó que “La Junta Administrativa de 
la Universidad también decidió, conforme a la 
orden ejecutiva más reciente de la gobernadora 
de Puerto Rico, un regreso escalonado a 
las labores presenciales administrativas 
comenzando el  lunes 6 de julio en los recintos 
de Mayagüez y Arecibo y empleados de 

tecnología y telecomunicaciones del recinto 
de Ponce.  A partir del lunes 13 de julio, en el 
recinto de Ponce, se reintegraría otro grupo de 
empleados”.
Frontera Agenjo explicó que el orden de 
regreso está sujeto a que se mantengan todas 
las medidas de salubridad que garanticen la 
seguridad de todos en sus labores presenciales.
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ATENCIÓN 
DE PRIMERA 
PARA LOS 
ESTUDIANTES DE 
NUEVO INGRESO
 
La Oficina de Reclutamiento 
Universitario continuó trabajando 
arduamente para proveerles a   
los estudiantes de nuevo ingreso 
herramientas de apoyo para su 
transición a la Universidad. 
“En julio continuamos trabajando 
para que los estudiantes nuevos 
para el semestre de agosto 
puedan validar la matrícula 
que habían reservado en las 
actividades de orientación 
durante los meses anteriores.  
Estas gestiones las realizamos 
a través de la plataforma de 
Zoom y las salas virtuales. 
Ellos completaron el proceso 
con el acompañamiento de los 
empleados de las diferentes 
oficinas de servicios de la PUCPR” 
explicó René Marrero, gerente de 
servicios preuniversitarios.
“La Universidad se ha preparado 
para que la aventura universitaria 
que inician en agosto sea una 
segura y con todos los elementos 
necesarios para motivarlos a 
continuar sus estudios y alcanzar 
las metas que se hayan trazado.  
También cada estudiante nuevo 
recibió un paquete postal que 
incluyó su tshirt y un pen drive 
para su uso durante el semestre” 
añadió Marrero.

Estrategias ante el nuevo 
escenario universitario
El Centro de Servicios Psicológicos Nueva Vida  ofrece apoyo

El Centro de Servicios Psicológicos 
Nueva Vida del recinto de Arecibo 
de La Católica  continúa apoyando 
a la comunidad mediante talleres 
virtuales.  Los encuentros ofrecen 
herramientas puntuales para 
manejar las situaciones que vive el 
país.  Recientemente se ofrecieron 
los talleres virtuales, Hablemos 
del bullying y Desconéctate del 
cyberbulling. “Estos talleres tuvieron 
como propósito concienciar acerca 
del tema del acoso, discutir los 
factores de riesgo asociados al 
mismo, conocer sus efectos y 
presentar estrategias para su manejo 
en el escenario escolar y universitario. 
Los talleres se ofrecieron por 
la plataforma de Google Meet, 
permitiendo llegar a estudiantes, 

profesores y a la comunidad en 
general”, explicó la Dra. Doraliz Ortiz 
Reyes, directora del Centro.

Los estudiantes han sido clave en 
esta iniciativa.  “Resaltamos la labor 
de los estudiantes del Programa 
Graduado en Psicología, Christian 
Rivera Reyes y Paola Pabón del Río, 
psicólogos internos del Centro Nueva 
Vida.  Ellos,  junto a su supervisora 
la Dra. Yazmín Cancel y esta 
servidora presentaron, de manera 
magistral, estos temas de interés 
colectivo. Además, agradecemos 
la colaboración del Prof. Josué 
Martínez, consejero del Recinto, por 
su aportación” añadió Ortiz Reyes.

Los talleres continuarán en agosto.

POR LOS CAMPUS…
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ACOMPAÑAMIENTO A LOS 
NUEVOS PIONEROS
Activo el recinto de Mayagüez

Con el pleno compromiso de 
apoyar a los nuevos Pioneros 
para que logren sus metas 
universitarias, el recinto de 
Mayagüez de La Católica ha 
continuado enfocando sus 
esfuerzos en el acompañamiento.  
De acuerdo con  la rectora, 
Dra. Olga Hernández de 
Patiño  “Seguimos enfocados 
en fortalecer la matrícula y 
en el acompañamiento de los 
estudiantes y de toda nuestra 
comunidad universitaria en estos 
momentos”.
 
De hecho, el Recinto celebró la 
entrega de cajas de alimentos 
“FoodBox” a estudiantes de 
nuevo ingreso el pasado 7 de 
julio.  Igualmente, se organizó 
la primera ronda de entrega 
de medallas a estudiantes que 
participaron en la Asamblea de 
Honores.
 
La rectora añadió “Nuestra 
facultad ha continuado 
muy activa en trabajos de 
investigación.  El pasado 7 
de julio, el laboratorio de 
Investigación en Microbiología 
Molecular recibió la donación 
de una incubadora de CO 
2 de parte del Centro de 
Investigación del recinto de 
Ponce. Este instrumento es pieza 
fundamental para el comienzo 
de la investigación “Crosstalk 

Between Cryptococcus 
Neformans/gattii (C. neo/
gat) and Macrophages in 
the Development of Titan 
Cells”, bajo la dirección de 
la Dra. Yaliz Loperena. Esta 
investigación pretende identificar 
el mecanismo del desarrollo 
extremo de la cápsula de C. neo/
gat cuando interactúa con la 
primera línea de defensa en el 
pulmón, los macrófagos. Este 
equipo se utilizará junto a una 
centrífuga con refrigeración y 
equipo para realizar “Western 
Blots”, que se entregarán a partir 
de agosto. Esta investigación es 
un proyecto piloto subvencionado 
por Institutional Development 
Award (IDeA) from the National 
Institute of General Medical 
Sciences of the National Institutes 
of Health Under Grant Number 
P20 GM103475-15. 
También, el Dr. Pérez Laguillo  
trabaja en un estudio de los 
myxomycetes, organismos 
pertenecientes al Reino Protisto 
del grupo Myxogastria. La 
investigación posee varias fases 
de trabajo  1) recolección y 
siembra de muestras obtenidas 
de campo, 2) aislamiento y 
formación de la colección del 
grupo, y 3) la identificación a 
través de la micromorfología por 
microscopio óptico, microscopio 
electrónico y a través de pruebas 
moleculares”, explicó la rectora.

BIBLIOTECA 
DE MAYAGÜEZ 
OFRECE SERVICIOS 
VIRTUALES
El director de la Biblioteca del recinto 
mayagüezano, profesor Edwin Ramos, 
informó  que la Biblioteca ofrece el 
servicio de Referencia Virtual como 
proyecto piloto.  “El objetivo es ofrecer 
el servicio de la Biblioteca face to face 
a la persona (estudiantes, facultad, 
administración)  a través de Google Meet.  
El bibliotecario estará de 8:00 a.m.  a
5:00 p.m. en turnos de 4 horas.  Hemos 
aunado esfuerzos de manera que los  
recintos de Ponce y Arecibo, la Escuela 
de Arquitectura y la Escuela de Derecho 
puedan beneficiarse de este servicio”, 
afirmó Ramos.

Actualmente se ofrecen los siguientes 
servicios a través de la página principal 
digital de la Biblioteca de Mayagüez:

    1. Referencia Virtual – un bibliotecario 
le atenderá virtualmente.
    2. Biblioteca Virtual – la persona 
podrá acceder a las bases de datos 
disponibles a través  de la PUCPR
    3. La persona envía su pregunta de 
referencia y el bibliotecario le contesta 
en un  periodo de 24 hrs.

“El proyecto persigue que los 
bibliotecarios de todos los recintos 
puedan ofrecer el servicio manteniendo 
una comunicación efectiva y de 
acompañamiento especialmente con el 
estudiante.  Pueden acceder al servicio 
en bibliotecavitrtual@pucpr.edu“, 
sostuvo.
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Nuestros Pioneros recibiendo sus medallas 
de Asamblea de Honores por servicarro
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“No nos hemos detenido”
El Departamento de Infraestructura y Conservación de La Católica continúa con la operación de proyectos
 

“Durante julio, nuestro 
Departamento continuó 
proveyendo el servicio de 
mantenimiento a todos 
los sistemas esenciales 
en nuestra Universidad, 
para así mantenerlos en 
buen funcionamiento”, 
así reaccionó el director 
del Departamento 
de Infraestructura y 
Conservación de la 
Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico, 
ingeniero Armando 
Rodríguez Torres.  Aseguró 
que los proyectos 
continúan a buen ritmo.

“Se continúa avanzando 
en los trabajos de 
remodelación en el anexo 
al edificio Los Fundadores.  
Igualmente, se avanza 
con las gestiones de 
reparación  en los edificios 
Forteza, Spellman y en 
la biblioteca Encarnación 
Valdés afectados por los 
terremotos ocurridos en 
los pasados meses.  Se 
espera que para agosto 
se terminen los trabajos 
en los edificios Spellman 
y Forteza.  En cuanto a la 
biblioteca Encarnación 
Valdés, se espera que los 
trabajos de reparación 
culminen entre los 
meses de octubre y 
noviembre.  A finales de 
julio se comenzaron los 
trabajos de modernización 
comprensiva en el edificio 
Spellman con la demolición 
para la remodelación de los 

baños en el primer piso”, 
explicó.
Rodríguez Torres adelantó 

“Continúan avanzando los 
diseños correspondientes 
a los proyectos para las 
mejoras a las entradas en el 
recinto de Ponce.  También, 
sigue la modernización 
comprensiva de los 
edificios Ferré, Aguayo, 
Perea y Spellman, 
la remodelación del 
Anfiteatro de Mayagüez 
y la remodelación a las 
residencias San José y 
Juan XXIII.  Se espera que 
para comienzos de agosto 
empiecen los trabajos de 
demolición para ambas 
residencias.  Igualmente, se 
espera comenzar con los 
trabajos de la entrada hacia 
la calle Amanda”.

Como parte de la agenda, 
el ingeniero dijo que se 
completó el diseño para 
el sistema de refuerzo 
estructural en el edifico Mc 
Manus y se comenzará con 
el proceso de subasta. “En 
agosto esperamos terminar 
el diseño y proceso de 
subasta para el sistema 
de refuerzo estructural 
en el edifico Aguayo.   Se 
cumplió con los trabajos 
de limpieza de todas las 
oficinas y espacios que 
están utilizando, tanto el 
personal administrativo 
como el  facultativo  y aún 
se continúa proveyendo ese 
servicio”, apuntó.
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EN ALTO LOS HONORES
La Católica celebró Asamblea de Honores virtual

Tras años de gran sacrificio, 
esfuerzo y dedicación, los 
Pioneros con excelencia 
académica celebraron en grande 
su Asamblea de Honores virtual.   
A través de tres vídeos,  los 
recintos de Mayagüez, Arecibo 
y Ponce honraron los logros de 
los estudiantes de honor.  La 
ceremonia virtual se le dedicó 
este año a la Clase Graduanda 
2019-2020.

“La Asamblea de Honores en 
nuestra en nuestra Universidad 
es una actividad muy esperada.  
Vemos plasmados las esperanzas, 
los anhelos, los rostros, las 
historias de los estudiantes que 
se han sacrificado para tener 
grandes logros académicos.  
Estar en este grupo es una meta 
importante para todos.   Damos 
gracias a Dios por nuestros 
estudiantes, por sus talentos y 
su voluntad.  También, por sus 
padres que se han mantenido 
cerca de ellos. Y a su facultad, 
que día a día ve su progreso 
académico
 y personal.  Ustedes ocuparán 
las posiciones importantes de 
liderato en Puerto Rico.  Con su 
inteligencia y voluntad harán 
grandes transformaciones.  

Ustedes, queridos estudiantes 
de honor, recuerden que hay una 
diferencia entre ser líder y ser jefe, 
aspiren a ser líderes, a ejercer 
una autoridad que se obtiene, 
no por demanda de obediencia 
ciega, sino por la voluntad de su 
conocimiento y su confianza. 
Sigan confiando en Dios”, expresó 
el presidente de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico, Dr. Jorge Iván Vélez Arocho.

La ceremonia virtual del recinto 
de Ponce se transmitió el viernes 
31 de julio a las 7:00 p.m.  
Mientras, el domingo 2 de agosto, 
se difundieron los vídeos de la 
Asamblea de Honores del recinto 
de Mayagüez a las 3:00 p.m. y el 
del campus arecibeño a las 5:00 
p.m.

Como parte del reconocimiento 
a los Pioneros, las Asambleas de 
Honores virtuales presentaron el 
talento del Católica Dance Team 
de Mayagüez, del Coro de la 
PUCPR, así como mensajes del 
presidente, rectores,  decanos 
estudiantiles y académicos  y 
estudiantes.  Culminó con un 
inspirador mensaje del exalumno 
Pionero y destacado empresario, 
Manuel Cidre.

PIONEROS EN 
LENGUAJE 
INCLUSIVO
Sólida la discusión del desarrollo de 
la sensibilidad hacia las personas con 
diversidad funcional

El lenguaje inclusivo en las personas 
con diversidad funcional es crucial 
para la integración social de las 
personas con impedimentos. “En 
ocasiones, el uso del lenguaje es 
la raíz de la discriminación hacia 
las personas con impedimentos. 
Por ende,  es importante que sirva 
de acercamiento a la comprensión 
de la discapacidad debido a que el 
impedimento no define a la persona” 
explicó el Dr. Néstor Torres, director 
de la Escuela Graduada de Ciencias 
Sociales.

Ante la importancia de educar y 
concienciar sobre el lenguaje inclusivo, 
el Dr. Torres presentó el evento virtual 
Lenguaje inclusivo: desarrollemos la 
sensibilidad hacia las personas con 
diversidad funcional. El evento contó 
con la participación del Dr. Néstor 
Torres y Darelys Vázquez, Coralys 
Colón , Rebecca Robles, estudiantes y 
egresadas del Programa de Maestría 
en Consejería en Rehabilitación
Cabe señalar que actualmente el 
Programa de Maestría en Consejería 
en Rehabilitación se encuentra en el 
proceso de admisión y matrícula para 
el semestre de agosto 2020. Para más 
información puede comunicarse por 
correo electrónico a nestor_torres@
pucpr.edu

Ver vídeo en huellasdelfuturo.com
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Listos los especialistas en 
Consejería Profesional
Finaliza sus estudios el primer grupo de estudiantes doctorales del 
Programa en Consejería Profesional

En 2014 La Católica lanzó el 
Programa Doctoral en Educación 
con concentración en Consejería 
Profesional. Este programa, pionero 
en el área sur,  es el primer grado 
académico de ese nivel de estudio 
en esta zona geográfica. ”En este 
momento, seis años después, 
se observan los logros, puesto 
que conferimos los primeros tres 
títulos académicos denominados  
doctores en educación. Los 
graduados han demostrado ser 
profesionales resilientes, puesto 
que fueron parte del primer grupo 
de estudiantes de la PUCPR 
que tuvieron que defender sus 
disertaciones doctorales a través 
de una plataforma virtual y por 
videoconferencia, una novel 
experiencia en nuestro campus 
educativo” explicó la Dra. Shirley 
González Tardí, catedrática 
asociada de la Escuela Graduada en 
Educación.

Los egresados del Programa 
Doctoral en Consejería Profesional 
son Enid Guelmary González 
Acosta, José Enrique Hernández 
Carrasquillo y Carmen Zoraida 
Torres Hernández.

“Mi experiencia en el Programa de 
Consejería Profesional  me permitió 
desarrollar las competencias y 
experiencias profesionales que 
poseo, que sin duda alguna, han 
transformado la población a la que 
sirvo”  expresó Enid G. González 
Acosta.
Por su parte José E. Hernández 
Carrasquillo sostuvo “La 
experiencia de estudios doctorales 
en la  PUCPR me ha ayudado a 
comprender, actualizar y aplicar 
las competencias de la consejería 
profesional desde las diversas 
necesidades de la persona humana, 
en el complejo contexto social en el 
que vivimos”,

Mientras, Carmen Torres expresó 
“Cuando decidí iniciar los estudios 
doctorales  reconocía que no sería 
fácil, sin embargo, con la ayuda de 
Dios todo se puede. Por eso, en 
este año 2020, puedo decir con 
orgullo que, junto con los otros 
dos compañeros de estudios, 
nos hemos convertido en los 
Pioneros del Programa Doctoral 
en Consejería Profesional de la 
Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico”

¡SE BUSCAN 
ARTISTAS 
PIONEROS!

Departamento de Bellas Artes invita a 
sus egresados a someter propuestas 
para la exhibición SURCOS

El Departamento de Bellas Artes y su 
facultad invitan a sus egresados de 
bachillerato y maestría a someter sus 
propuestas artísticas al proceso de 
selección para la exhibición colectiva 
de temporada, titulada SURCOS, a 
inaugurarse en febrero de 2021 en el  
Museo de Arte (MUSA) de la UPR, 
recinto de Mayagüez.

“Con el fin de reconocer la valiosa 
aportación de artistas formados 
en el sur, convocamos a nuestra 
población egresada de los programas 
de bachillerato y maestría, a someter 
obras ante la consideración de un 
comité curatorial a cargo de escoger y 
diseñar la muestra que ocupará varias 
salas del principal Museo de Arte en 
la región del oeste, MUSA” explicó 
la profesora y artista Sylvia Damary 
Burgos, catedrática del programa de 
Bellas Artes de la PUCPR.

Según la artista, las propuestas 
sometidas serán evaluadas por el 
Comité Curatorial compuesto por 
facultativos de ambas instituciones 
y el montaje se realizará por la 
facultad de Bellas Artes con apoyo del 
personal de MUSA.

Accede aquí a huellasdelfuturo.com 
para más información y boleta de 
inscripción.
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DULCE EL 
RECUERDO DE 
MONS. HERMINIO 
DE JESÚS VIERA
La Católica honra la memoria del querido 
sacerdote

La Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico pierde a uno de 
sus queridos y fieles miembros.  
Mons. Herminio de Jesús Viera 
falleció el jueves 16 de julio, pero 
indudablemente su recuerdo 
permanecerá vivo en aquellos que lo 
conocieron a lo largo de su trayectoria 
como servidor de Dios y como 
educador.
“Conmovía hablar con monseñor 
De Jesús y ver cómo, después de 
tantos años como sacerdote,  cuán 

enamorado estaba de su vocación 
como sacerdote. Su vida giraba 
en torno de sus feligreses y, por 
supuesto, siempre anclado en el 
testimonio de Jesús resucitado, 
transmitía su fe y espiritualidad.  
Como profesor universitario era muy 
querido.  Caminaba por la Universidad 
y los estudiantes, los profesores y la 
comunidad se acercaban a él, primero 
por la cercanía que demostraba y 
segundo por la sonrisa que siempre 
estaba en sus labios.  Monseñor de 
Jesús es un gran testimonio de ser 

cristiano, un gran testimonio de un 
sacerdote, un gran testimonio de 
un querido profesor universitario.  
Monseñor descanse en paz. Usted 
dedicó su vida a la Iglesia y a la 
Universidad y es momento de que 
llegue a la casa de nuestro padre 
Dios a disfrutar de las delicias de 
estar junto a quien fue el centro de su 
vida” expresó el Dr. Jorge Iván Vélez 
Arocho, presidente.
“ Uno de los recuerdos que más 
atesoro es que siempre que 
coincidíamos camino a nuestras 
clases, le pedía la bendición y él me 
la echaba y a la vez me regalaba un 
dulcecito. Cada vez que veo un dulce 
lo primero que pienso es en él.  Era 
una persona muy especial.  Siempre 
daba mucha fe y mucha esperanza” 
manifestó la Dra. Annie Montero, 
catedrática retirada del Departamento 
de Inglés.

Indudablemente el talento 
y la creatividad de los 
Pioneros, incluyendo a la 
facultad, se ha manifestado 
en múltiples ocasiones 
durante la pandemia.  

El Prof. Josué de Jesús 
Valentín, catedrático del 
Programa de Música de 
la PUCPR, compartió 
la interpretación de 
Contemplación, pieza de 
su autoría.  Esta magistral 
interpretación estuvo 
acompañada por el 
cuarteto Tabonuco, del 
cual la Prof. Carolina Pons, 
también catedrática del 
Programa, forma parte.

“Contemplación es parte 

de la suite Tres Milagros, la 
cual apela a la belleza y al 
discurso de elementos de la 
naturaleza. Naturaleza que 
se me hace tan intencional 
y oportuna que me invita 
a llamarla milagros, lo cual 
quizá sea un atrevimiento. 

Contemplación es la 
invitación y el desafío a 
participar de dicha belleza 
y discurso. Realizar una 
producción como esta 
en este tiempo, es un 
gran reto en más de un 

sentido. No obstante, el 
arte de un artista es casi 
su justificación para vivir” 
explicó el Prof. de Jesús.

“Trabajar con un equipo 
multidisciplinario como 
este fue todo un placer. 
Mi deseo es terminar de 
grabar toda la suite junto 
al cuarteto Tabonuco, que 
incluye a la profesora 
Carolina Pons de la 
Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico 
recinto de Ponce como 
violinista de la agrupación”  
indicó el músico.  

Disfruta el talento musical 
del profesor Josué de Jesús 
en huellasdelfuturo.com

CONTEMPLACIÓN DE LA SUITE TRES MILAGROS
Prof. Josué de Jesús interpreta su pieza junto al cuarteto Tabonuco
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#SiemprePionero
El espacio que destaca los éxitos de los exalumnos de La Católica 
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Job K. Bonilla Rosas 
es el exalumno 
Pionero del mes
 
Job K. Bonilla Rosas, egresado de la 
clase 2015 de la Escuela de Arquitectura, 
actualmente se desempeña como asistente 
del decano y gerente de operaciones de la 
Escuela de Arquitectura y Diseño Rafael 
Hernández Colón y es socio fundador 
de Hellou Design Studio en Ponce. Job 
describe su experiencia universitaria 
como “una educación de altura, donde la 
creatividad, la innovación, el entusiasmo 
y el diseño estuvieron desde el primer 
día. En la Universidad, especialmente en 
la Escuela de Arquitectura, conocí a mis 
mejores amigos y grandes colegas con los 
que solíamos disfrutar cada momento en 
las clases, pero sobre todo apoyarnos en 
las entregas de diseño. A mis compañeros 
exalumnos los invito a estar conectados con 
su alma mater, cooperar y aportar nuestras 
experiencias laborales para que futuros 
colegas puedan utilizarse como ejemplo en 
su camino”.
 
Job exhorta a padres y estudiantes 
“que consideren La Católica como su 
primera opción y en especial su Escuela 
de Arquitectura y Diseño RHC en donde 
encontrarán un ambiente, una instalaciones 
y programas sin precedentes. Es un lugar 
donde los valores y la base de fe son 
fundamentales en el desarrollo académico 
de cada individuo.  Invito a cada futuro 
Pionero a disfrutar sus años de Universidad 
con la diversidad de programas culturales 
y viajes académicos que le puede ofrecer la 
PUCPR”.

Exalumno Pionero del mes 
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La Certificación de responsabilidad pública y gobernanza: 
su relevancia en las próximas elecciones generales
 

Por: Lcdo. Javier Meléndez Irizarry, egresado de la Escuela de Derecho
 

La Pontificia Universidad Católica de Puerto 
Rico, desde su fundación, ha estado enfocada en 
brindar un desarrollo intelectual de excelencia. 
Comprometida con promover la doctrina 
social de la Iglesia y la participación ciudadana 
en los procesos gubernamentales, ha creado 
la Certificación de responsabilidad pública y 
gobernanza. Se han convocado expertos de 
prestigio internacional para ofrecer conferencias 
de forma cibernética, libres de costo. Estas van 
dirigidas a fortalecer el desarrollo humano, la 
capacitación del liderato y la acción política.
Esta certificación  brinda la oportunidad a los 
futuros líderes políticos y gubernamentales de 
tener una preparación de primer orden, para 
así tomar decisiones acertadas.  Fomenta la 
capacitación de los electores para que sean más 
certeros al momento de elegir a hombres y mujeres 
que regirán el destino del país.

Las elecciones generales en Puerto Rico es el 
evento democrático cumbre donde se manifiesta 
la voluntad del pueblo. Provee la oportunidad 
para  escoger los mejores candidatos. Esto debe 
propiciar una sana administración pública. Es 
meritorio que los aspirantes y votantes estemos 
bien preparados. Es por ello, que los recursos 
profundizan en diversos temas medulares, de 
esta forma, se desarrollan innovadoras ideas 
que aportan a un desempeño eficiente de las 
instituciones gubernamentales.

La PUCPR, oportunamente, ha ofrecido al pueblo 
este medio de formación académica. El mismo 
es de vital relevancia en los próximos comicios 
ya que promueve una activa participación de la 
comunidad.  Nos prepara usando diversos criterios 
para evaluar y decidir quién gobernará el andamiaje 
público.

 Exalumnos se expresan
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Historiadora y escritora
Paulinette Quirindongo presenta su libro sobre la vida de la escritora Rosario Ferré

Paulinette Quirindongo, egresada 
de La Católica, se aventuró a tomar 
un curso de investigación histórica 
sin saber que lo aprendido en ese 
curso la llevaría a escribir, publicar 
y presentar en la Feria Virtual de Mi 
Libro Hispano su libro basado en la 
vida de la escritora Rosario Ferré.  

“Todo comenzó cuando cursé la 
clase de Historia 605: Seminario de 
Investigación Histórica con la Dra. 
Neysa Rodríguez. Como parte de la 
clase, teníamos que hacer un trabajo 
de investigación y yo aún no tenía 
tema. Para esa semana la profesora 
descubrió que yo trabajaba como 
voluntaria en la biblioteca Rosario 
Ferré del Museo de Arte de Ponce. 
Cuando regresamos para la siguiente 
clase, ella me sugirió el tema y por 
haber tenido el privilegio de visitar la 
biblioteca personal de Rosario, decidí 
investigar sobre ella y sobre sus obras 
literarias”  explicó.
 
Según Paulinette, el  proceso de 
publicación “es un poco cuesta arriba.  
Editar y corregir el manuscrito y 

luego convertirlo en copia física es 
un proceso que toma mucho tiempo 
y dedicación. Publicar un libro es 
retante, pero no imposible, y he 

tenido la suerte de haber encontrado 
personas que están dispuestas a 
apoyar nuevos talentos y de las 
cuales estoy sumamente agradecida, 
en especial cuando ya había perdido 
la fe en mí misma. Ahora el libro está 
en proceso de edición para formato 
de ebook lo que es otro reto y una 
historia para otro día” indicó.
 
Por último, Paulinette comparte 
una anécdota relacionada con su 
libro y su carrera universitaria: “En 
agosto de 2017 me escribió la Dra. 
Neysa Rodríguez para indicarme que 
había hablado con la Dra. Frances 
Ortiz sobre mi libro y que esta me 
invitaba a presentarlo en el evento 
Reencuentro de mujeres humanistas 
dedicado a Rosario Ferré. Cuando leí 
el mensaje casi me desmayo de los 
nervios, ya que soy un poco tímida, 
y también de la alegría. Sin embargo, 
con la llegada del huracán María 
se atrasó el evento para marzo del 
año siguiente.  Aún así preparé y 
ensayé mi mensaje y en marzo de 
2018 presenté en ese evento mi libro, 
Rosario Ferré”.


